

**« Comment connaître la norme légale face à la gouvernementalité algorithmique?
Enjeux épistémologiques et ontologiques des innovations technologiques juridiques »**

Frédéric Bruneault

Université du Québec à Montréal (UQAM) et Collège André-Laurendeau, Canada

Motahareh Fathisalout Bollon

Université Savoie Mont Blanc, France

Licia Bosco Damous

Université Paris-Nanterre, France

Résumé:

Le développement des technologies de l'information a modifié le cycle de la conception, de la production, de la transmission, de la réception et de l'archivage de l'information. L'administration de la justice compte parmi les sphères de la vie quotidienne soumises aux pressions exercées par celles-ci. Le décentrement du lieu du procès et les nouvelles modalités de pratique juridique font foi de ces changements importants. Nous proposons donc de réfléchir à ces nouvelles incarnations de la justice, aux promesses et aux limites qu'elles portent, et ce afin de mettre en lumière les implications philosophiques de ces innovations quant à la connaissance et l'essence même de la norme légale. Nous examinons également les rouages politiques de cette nouvelle forme de justice à la lumière du changement de paradigme de la gouvernance néolibérale, selon l'hybridation du public et du privé dans la gestion algorithmique des données. Pourront alors être soulignées les affinités entre ces démarches innovantes, la gouvernementalité algorithmique et le cadre normatif néolibéral.

Mots-clés: droit, numérisation; norme légale; gouvernementalité algorithmique; néolibéralisme

Abstract:

The development of information technologies has changed the cycle of information design, production, transmission, reception and archiving. The administration of justice is one of the spheres of daily life subject to the pressures exerted by them. The decentralization of trials and the new modalities of judicial practice are proof of these important changes. We therefore propose to reflect on these new incarnations of justice, the promises and the limits they bear, in order to highlight the philosophical implications of these innovations as to the knowledge and the essence of the legal norm. We also examine the political workings of this new form of justice according to the paradigm shift in neoliberal governance, and the hybridization of the public and the private sector in the algorithmic management of data. The affinities between these innovative approaches, algorithmic governmentality and the neoliberal normative framework can then be emphasized.

Keywords: law, digitization; legal standard; algorithmic governmentality; neoliberalism